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ных видов спорта, о которых я писала. Благодаря 
фехтованию я посетила множество турниров, 
познакомилась с большим количеством спорт-
сменов и тренеров, и в какой-то момент мне про-
сто стало неудобно: столько об этом пишу, а сама 
даже не попробовала. И, поскольку в любимчиках 
у меня всегда были рапира и сабля (извините, шпа-
жисты), отправилась искать секцию или клуб, где 
бы обучали взрослых. 

Найти оказалось непросто (дело было в 2015-м), 
в основном предлагали шпагу. Наконец тренер 
по рапире, Алек Давыдович Мовшович, был найден. 
Я начала брать уроки в клубе En Garde и, наверное, 
продолжала бы и дальше, если бы не отсутствие 
спарринг-партнеров. А без них – запал теряется. 
Оставалось только завидовать бившимся на сосед-
них дорожках шпажистам или решиться на новое 
безумство и перейти в группу сабли. Там был и тре-
нер – Константин Неизвестный, и спарринг-пар-
тнеры. Правда, в основном мужчины и с большим 
опытом. И вот тут я пережила то, о чем рассказы-
вал Дмитрий Поважный в самом начале: бесчис-
ленное количество поражений. Конечно, это были 
тренировочные бои, и ребята не фехтовали со мной 

в полную силу. Но выиграть у них все равно не полу-
чалось. Это расстраивало, злило, зато мне гораздо 
проще стало писать о фехтовании. И еще хотелось 
кого-то примерно равного, чтобы расти и начать 
побеждать. 

Так что я двумя руками за регламент ФЛФ. Победы 
– огромный стимул для всех, а для новичков осо-
бенно. Если говорить о тех, кто приходил заниматься, 
то спектр достаточно широкий: от актеров до биз-
несменов и даже учителей. А еще к нам на саблю 
иногда заглядывает брат Софьи Великой Григорий. 

Охват по видам оружи�
Вопрос, который, кажется, не должен подниматься. 
Всем и так все известно: три вида оружия – шпага, 
рапира, сабля. Но Федерацией любительского фех-
тования пока охвачены только два – шпага и рапира. 

«У нас все идет постепенно. По мере набивания 
шишек мы ежегодно меняем регламент. Мы попро-
бовали сделать сразу шпагу и рапиру и поняли, 
что шпага для любителя, который никогда фехтова-
нием не занимался или занимался вскользь, более 
понятна. Она простая и ясная. Загорелся фонарь – 
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тебе присудили очко. Поэтому шпага среди чистых 
любителей более популярна. И уже со второго сезона 
мы решили, что нет смысла распыляться – нужно 
развивать по одному виду оружия, – поясняет прези-
дент ФЛФ Дмитрий Поважный. – Первой у нас пошла 
шпага. И на последнем до начала пандемии турнире 
шпага была самой популярной. Рапиру мы присо-
единили полтора года назад, и она тоже начинает 
набирать обороты. С саблей сложнее. Знаем очень 
много саблистов, бывших спортсменов, которые 
хотят соревноваться. Но пока обсуждаем, как лучше 
присоединить этот вид: там должны быть иные 
условия. Главная проблема заключается в следую-
щем: чтобы понять правила сабли, нужна специаль-
ная подготовка. То есть чистому любителю нужно 
пройти курс лекций, чтобы разобраться, кто выи-
грывает в сабле, а кто проигрывает. Поэтому жела-
ющие есть, 90 процентов – это ветераны и те, кто 
раньше занимались, но в целом для сабли нужен 
другой регламент». 

«Из 150 участников наших соревнований 120 шпа-
жисты и 30 рапиристы, – добавляет Александр Хесин. 
– Потому что в России в клубах, где есть любитель-
ские группы, это по большей части шпажные секции. 
Рапира и сабля тоже пользуются спросом, но коли-
чество любительских секций по стране можно пере-
считать по пальцам одной руки». 

Вот и получается, что любительская сабля пока 
в статусе падчерицы и выживает за счет личных ини-
циатив и энтузиастов. Турниры по сабле по-прежнему 
собирают и проводят тренеры при секциях, а судят 
либо сами наставники, либо спортсмены, либо дети. 
Турниры проводятся в Москве (клуб Victoria-El), 
Новогорске (центр фехтования Ильгара Мамедова), 
Санкт-Петербурге (центр Metropolis Arena) и Нижнем 
Новгороде. Единой системы нет, регламент каждого 
старта определяют организаторы на месте. Плюс 
к тому турниры организовывает Федерация вете-
ранского фехтования. Негусто, но любители и этому 
рады и надеются, что вскоре любительская сабля 
будет также активно развиваться – благодаря ФЛФ. 

Турниры, судьи и призы
На данный момент в официальном календаре 
ФЛФ шесть турниров по шпаге и рапире, которые 
проходят в Арзамасе, Вильнюсе, Москве, Курске 
и Санкт-Петербурге. Причем любители-шпажи-
сты состязаются не только в личном первенстве, 
но и в командном. 

«Командные соревнования мы проводим с 2019 
года, – делится Александр Хесин. – Долго не реша-
лись на этот шаг, но после их введения в календарь 
поняли, что не прогадали. Командные турниры 

пользуются большой популярностью у спортсме-
нов, градус эмоций на них значительно выше, чем 
на личных. Как правило, команды формируются 
на базе клубов, бывает и так, что люди образуют 
свои команды из разных клубов и регионов. Если 
же у спортсмена нет команды, но есть желание уча-
ствовать, он всегда может отправить нам заявку, 
и мы подберем ему команду».

Перед турнирами федерация проводит работу со 
всеми клубами, которые состоят в базе. Сами тур-
ниры проходят с обязательной онлайн-трансляцией 
на канале, имеющем тысячную армию подписчи-
ков, и с профессиональным судейством благодаря 
Виталию Константиновичу Бурнавцеву. Он присо-
единился к федерации два года назад и занима-
ется судейской и технической частью соревнова-
ний. Кроме того, на всех финальных боях действует 
система видеоповторов. И, конечно, в ФЛФ есть свой 
рейтинг. Все как у профессионалов. 

Чего все это стоит и как удалось выйти на столь 
высокий уровень, рассказывает Дмитрий Поважный: 

«Пока мы все это содержим на свои личные сред-
ства. Есть лишь несколько человек, которые нам 
активно помогают с самого начала. Не могу не выра-
зить огромной благодарности Олегу Вениаминовичу 
Лавричеву, который поддерживал нас с момента осно-
вания федерации и поднимал наши соревнования 
начиная с Арзамаса и заканчивая Санкт-Петербургом. 
Все шесть турниров в рамках любительского Кубка 
всегда проходили с поддержкой Лавричева. Плюс 
мы с Александром Хесиным и ребятами из Москвы 
вкладываем свои личные финансы. Никаких допол-
нительных вливаний, никакой помощи от спор-
тивных организаций у нас не было и нет. Зато есть 
большая потребность в дорожках и других техниче-
ских ресурсах. Если на первый турнир мы собрали 
30 шпажистов, то последние два года число участ-
ников такое же, как на Кубке России. Шпага соби-
рает 140–160 участников. Рапира к сотне подтяги-
вается. Поэтому мы проводим соревнования в два 
дня, и даже их нам уже не хватает. Теперь нам мало 
одной дорожки, нужно минимум десять. Плюс аппа-
раты и все остальное. Пока мы все это берем в аренду 
за деньги. Взносы участников покрывают процен-
тов сорок, остальное ложится на наши плечи». 

А что получают победители кроме удовлетворе-
ния? Медали, грамоты, кубки. 

«У нас в планах создать призовой фонд. Есть даже 
схема его распределения. Но, пока проведение тур-
ниров не вышло на самоокупаемость и пока мы вкла-
дываем свои деньги, говорить о призах не прихо-
дится, – с сожалением констатирует Поважный. 
– Дело даже не в деньгах. Нам ценна любая помощь. 
Кто-то дает аппараты, кто-то – дорожки. Та же 
нижегородская федерация фехтования предостав-

ляет и то и другое – только приезжайте и делайте. 
В таких случаях наши расходы существенно сокра-
щаются, остается оплата судей. Если бы у нас все 
турниры проходили по такой схеме, то  освободив-
шиеся деньги шли бы на призовой фонд. Но пока 
идея полноценной реализации не имеет. Мы всегда 
открыты к диалогу со спортивными федерациями, 
и я надеюсь, что вместе с ними мы сможем реализо-
вать хорошие и нужные проекты для любителей». 

О судьях стоит еще раз сказать отдельно, потому 
что их катастрофически не хватает. 

«В России любителей тысячи. И среди них есть 
много желающих изучить правила судейства и полу-
чить квалификацию для применения своих знаний 
на практике. В хоккее, например, любой желающий 
может поступить на судейские курсы и получить 
минимальную судейскую квалификацию, кото-
рая позволит ему принять участие в соревнова-
ниях, – добавляет Дмитрий Поважный. – Почему 
бы не сделать так же в фехтовании? Мы бы очень 
хотели, чтобы через нашу федерацию люди полу-
чали такие корочки».

Международна� 
истори�
Несмотря на то что любительское фехтование 
в России начало зарождаться относительно недавно, 

В ФОКУСЕ

Олег  Лавричев
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оно уже успело привлечь внимание в других стра-
нах. На это, по словам Дмитрия Поважного, в первую 
очередь указывает география турниров, где наряду 
с российскими стартами присутствует Вильнюс с Iron 
Wolf, а также состав участников: 

«В основном мы объединяем российский контин-
гент, но не закрываем ворота и для иностранцев. 
К нам приезжают ребята из Белоруссии, Эстонии, 
были греки с итальянцами. Кроме того, любитель-
ские федерации фехтования Белоруссии и Украины 
частично заимствуют разработанный нами регламент. 
И это здорово, потому что при совпадении регламен-
тов соревнований очки, которые там зарабатывают 
ребята, входят в наш рейтинг. Так что мы стараемся 
взаимодействовать с международными организа-
циями тоже». 

Сотрудничество с любительскими федерациями 
других стран отмечает и Александр Хесин: 

«Мы не только проводим совместные турниры, 
оказываем информационную поддержку друг другу, 
но и планируем создание крупных мировых соревно-
ваний среди спортсменов-любителей. Наши фехто-
вальщики уже занимают призовые места и показы-
вают довольно высокие результаты на международной 
арене, а это способствует быстрому росту нового 
направления».

Планы на будущее
Хотя в данный момент пандемия поставила все 
турниры на паузу, представители ФЛФ ведут 
активную подготовку к следующему сезону. Одна 
из главных задач, по свидетельству Александра 
Хесина, – сделать любительское фехтование глав-
ным спортивным трендом России. 
«Я уверен, что за каждым популярным видом 
спорта стоит сильное любительское движение. 
И то, что оно появилось в фехтовании, говорит 
о росте его популярности. Спортсмены-любители, 
начавшие заниматься во взрослом возрасте, рас-
сказывают друзьям и знакомым о своем хобби, 
делают посты в соцсетях в белых костюма х 
и пропагандируют наш вид. Уверен, что их дети 
и даже внуки в будущем тоже будут заниматься 
фехтованием. Кроме того, любительское фехто-
вание открывает спортивным федерациям воз-
можность дополнительного финансирования. 
Благодаря любительским группам они получат 
дополнительные средства на зарплату трене-
рам, спортсменам, командировки на соревнова-
ния, на инвентарь для клуба. Одним словом, все 
остаются в выигрыше». 

Точное решение транспортных задач. 
Группа компаний «Н-Транс» — ведущий транспортно-
инфраструктурный холдинг на российском транспортном 
рынке. В состав группы входит крупнейший частный 
железнодорожный оператор России — группа Globaltrans 
(ОАО «Новая перевозочная компания», ООО «Севтехнотранс»,
ООО «БалтТрансСервис») и крупнейший контейнерный 
портовый холдинг в России — группа Global Ports 
(ОАО «Петролеспорт», ООО «Моби Дик», 
ООО «Восточная стивидорная компания», ЛП «Янино»).




